

# El Liberal

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada  
línea de publicación dia-  
ria.  
Rebaja proporcionada al  
número de inserciones.

Solo se admiten anuncios  
hasta las 12 del día de su pu-  
blicación.

Precio de suscripción

Ptas.  
En la isla, un mes ade-  
lantado 1.50  
En el resto de España,  
trimestre, id. . . . . 5'00  
Ulteriormente, lo que corresponde por  
aumento de franquicia.  
Número suelto  
**DIEZ GÉNTIMOS**

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS

AÑO 18.

Mahón, miércoles 1.º Junio de 1898 (tarde)

N.º 5.068

### SECCIÓN DE NOTICIAS

Leemos en un periódico de Bilbao que la administración de Correos y Telégrafos de la vecina República ha publicado el siguiente aviso:

«A consecuencia del bloqueo del puerto de la Habana, este puerto ha dejado, hasta nueva orden, de estar servido por los vapores correos franceses de la línea de Saint Nazaire a Veracruz, que tenían señalada su salida de Saint Nazaire el dia 21 de cada mes.

Estos vapores correos harán ahora escala regular en Saint Thomas y escala facultativa en Kinston (Jamaica).

El servicio anexo de Fort de France a Saint Thomas y Port-au-Prince, que coincide en Saint Thomas a la ida y al regreso con la línea directa de Havre Burdeos y Haití, queda prolongado hasta Santiago de Cuba.

La correspondencia para Cuba será dirigida por la citada vía, salvo el caso en que los expedidores hagan en aquella indicación en contrario. Saldrá de Burdeos el dia 19 de cada mes. Una expedición suplementaria para Saint Thomas, Puerto Rico, la República Dominicana, Haití y la isla de Cuba, será conducida por el vapor correo que sale de Saint Nazaire el 21 de cada mes. La correspondencia saldrá de París el 20 por la tarde.

Leemos en una carta de Buenos Aires, fechada a el 27 de Abril:

«Celebróse la junta magna anunciada en mi carta anterior, pero la concurrencia fué tal, que con ser grande resultó mezquino el Club Español. Allí fui, ansioso de presenciar la explosión de entusiasmo de nuestros paisanos, y de allí me retiré estrujado y rendido de cuerpo, pero remozada el alma; que siempre alegra, consuela y vivifica el espectáculo de dos mil personas agrupadas en estranñas tierras para mandar un ósculo de amor a la patria lejana.

Renuncio a entrar en detalles. Bastéles saber a mis lectores que, no solo está ya pagado el crucero «Río de la Plata», que por nuestra cuenta se construye en Marsella, sino que desde el dia 23 en que se inició nueva suscripción hasta hoy van recaudados más de 700.000 peso y alistas más de mil voluntarios. Y como no hay pueblo ni chico ni grande en que no haya españoles, y en todos se han abierto listas de suscripción, espero que esta segunda prueba de nuestro amor a España superará a la primera.

### La prensa inglesa.

«The Observer», de Londres dice que los oficiales generales americanos no cuentan ya para la guerra con la ayuda de los insurrectos de Cuba a causa de lo divididos que se encuentran, pues unos se inclinan ya a unirse a las tropas españolas, mediante algunas concesiones que tratan de obtener del general Blanco, y son muchos los que se manifiestan dispuestos a pelear por la independencia, lo mismo contra los españoles.

les que contra los yankees á los cuales no quieren ver poner el pie en tierra cubana.

La «Saint James Gazette» dice que la llegada á Cuba de la escuadra española cambia el aspecto de la guerra, porque no estando, ni mucho menos, preparado el ejército norteamericano de invasión de Cuba, solo en el mar pueden los Estados Unidos sostener la lucha, y como la escuadra de Cervera en las aguas de la Gran Antilla hará más difícil el bloqueo, y la escuadra española de reserva podrá unirse, ó por lo menos distraer á una buena parte de las escuadras norteamericanas, los yankees se hallan en posición mucho más desventajosa después de no haber realizado su profecía de terminar la guerra en 10 días.

Dicho periódico deduce de esto que si España alcanza un éxito brillante,

la guerra no se acabará ni en diez meses; y en ese caso—añade—no se limitaría á las dos naciones actualmente beligerantes.

### Los yankees en la guerra

Sea el que fuere el resultado definitivo de la guerra, es ya evidente que el orgullo yankee ha tropezado con grandes obstáculos para llevar á cabo el pomposo programa del general Miles.

Los agregados militares de Italia en los Estados Unidos transmiten al gobierno noticias terribles respecto á cómo se hace la recluta de voluntarios.

A pesar de que se paga á cada uno de los alistados una cantidad cuyo mínimo es de 750 francos, asegurándoles un plus diario de dos dólares, no se ha conseguido el cupo en ninguno en los Estados.

En Minnesota se pedían 10.000 voluntarios. Sólo se han reunido 3.000. En Illinois, de 7.000 alistados sólo se han presentado á tomar las armas 4.931.

En Nebraska, después de haber ingresado en filas 6.000 hombres, han desertado más de 1000 una vez percibida la cantidad del ajuste.

En Kansas ha sido preciso tener encerrados á los voluntarios en el fuerte de Leavenworth para evitar las deserciones.

Dicen los agregados militares italianos que la mayor parte de estos reclutas son las gentes aventureras de los grandes puertos comerciales que habitualmente se ocupan en la descarga de barcos y que ahora no tienen trabajo por la paralización mercantil que ha impuesto la guerra.

Se está instruyendo rápidamente en el manejo de las armas á los voluntarios, y el resultado de la instrucción es ma'isimo, por la indisciplina é inhabilidad de estas turbas avenidas.

La prensa de Roma se burla de las baladronadas de los yankees, que habían asegurado que su movilización

militar causaría asombro en las viejas naciones de Europa que tienen mejor sentada su reputación bélica.

Las correspondencias de Nueva York y de Washington que envían los corresponsales de la prensa de París dan cuenta de incidentes ocurridos con motivo de la movilización de voluntarios y que no eran conocidos aun porque la censura yankee lo ha impedido.

En la Florida, al reunirse los voluntarios frente á los cañones de Barracos, se produjo un gran tumulto. Un grupo de voluntarios beidos insultó al capitán de su compañía. Como éste quisiera castigarlos, los demás voluntarios hicieron causa común con aquéllos. Fue preciso llamar una compañía de tropa regular. Se detuvo á 28 voluntarios, que han sido sometidos á un consejo de guerra.

Los negros del regimiento de voluntarios de Texas, reconvocados en Chikamanga, se insubordinaron, emprendiéndola á palos con los jefes. Uno de éstos resultó con una lesión en la frente y el otro tuvo que hacer uso de su revólver, matando a un negro.

Aunque en el regimiento de movilización de voluntarios se determina los sitios en que éstos han de recibir su equipo y armamento, muchos de los regimientos carecen de armas. Se les enseña el ejercicio con palos á falta de fusiles. La fábrica de armas de Filadelfia trabaja sin descanso para entregar armas á las tropas.

El almacén de fornitruras militares de Pensilvania, donde debía haber 60 mil fusiles de repetición, no tiene sino armas viejas.

La impresión que estas revelaciones producen aquí es muy grande.

La «Gaceta de Colonia», á pesar de sus conocidas simpatías á los yankees, reconoce que el general Miles se encuentra al frente de un ejército ilusorio, muy numeroso en el papel, escaso en las filas y nulo para una acción seria y larga.

### De la guerra

Cable restablecido.—La escuadra española.

Londres 23.—«The Times» publica esta mañana un despacho de Cayo Hueso diciendo que el cable entre Cienfuegos y Santiago de Cuba ha sido reparado.

«The Financial News» asegura, en un telegrama de Kingston, que la escuadra española había zarpado de Santiago, tomando luego la dirección del Norte. Sin embargo, en el ministerio de Marina de Washington se cree que dicha escuadra continúa anclada en Santiago.

### El consul Lee

Ha salido de Richmond para Cayo Hueso el ex cónsul Lee, titulado gobernador militar de Cuba.

Va á encargarse de la brigada pa-

ra cuya jefatura ha sido nombrado.

Se le hizo una entusiasta despedida.

### Los fondos españoles

París 24.—Las noticias favorables á España producen aquí grata impresión; pero determinan la baja de los valores españoles, porque se cree que un triunfo de nuestras armas prolongará la guerra y en cambio una derrota haría intervenir á las potencias para imponer la paz.

### El Estrecho de Gibraltar

El capitán del transporte inglés «Thames» recién llegado á Plymouth, ha relatado que un crucero español guarda, ejerciendo severa vigilancia, el Estrecho de Gibraltar.

### La escuadra Cervera

La «Gaceta de San James», de Londres publica un interesante artículo titulado «Cazadores y cazados», en el cual se ocupa de los movimientos de las escuadras española y americana en Cuba.

Dice que si los buques americanos cercasen en Santiago de Cuba á la escuadra del almirante Cervera, alejaríanse de sus abastecimientos y tendrían mucho que temer de los ataques nocturnos de los torpederos españoles. Si dejases á Cervera en libertad para moverse, habrían acabado el bloqueo de Cuba, porque para perseguir á Cervera tendrían que reunirse en un solo cuerpo sin estar seguros de que el almirante español rodease la isla por un extremo mientras doblaban los norte-americanos el otro. Si se dividieran en dos cuerpos podrían ser batidos, aisladamente, por Cervera.

De todos modos, dice el periódico inglés, las profechas de los periódicos jingos y sus imitadores de Londres asegurando que la guerra se acaba en días, se han venido al suelo.

### Rusia y España

La «Gaceta de Moscou», que es uno de los periódicos más fervientes partidarios de la causa española en Rusia, llama en un reciente artículo «piratas» á los yankees y dice que á no haber sido por la actitud de Inglaterra no se hubieran librado de una coalición europea para evitar la guerra con España. Al publicar dicho periódico la noticia de que dos cañoneros españoles habían batido á cinco buques americanos, dice:

«Desde lo más íntimo de nuestro corazón deseamos que salga España victoriosa de la guerra en que se halla empeñada con los Estados Unidos.

Otros periódicos muestran más circunspectos que la «Gaceta de Moscou» al tratar de este asunto; más por punto general toda la prensa rusa muestra favorable a España.

### Opinión de un general inglés

Londres 25.—Lord Wolseley, antiguo generalísimo de las tropas inglesas en Egipto, ha declarado que sería un grave error de los yanquis el efectuar la invasión de Cuba con un ejército de voluntarios indisciplinados, y que en el caso de hacerlo, deben prepararse los Estados Unidos á graves contratiempos.

Terminó el militar inglés diciendo que sería imperdonable en los yan-

quis el que desconocieran la valentía de las tropas españolas.

#### Lo que se dice en París.—Trabajos de diplomacia.—Los yanquis contra Francia.

París 25.—En los círculos políticos de esta capital circula con insistencia el rumor de que España prepara un gran golpe, que ha de causar extraordinaria sorpresa.

Muchas personas pretenden saberlo autorizadamente, pero dicen que conviene guardar absoluta reserva.

La prensa de hoy confirma dicho rumor, y añade que en el mundo diplomático se conoce el proyecto que España está preparando con gran habilidad, y que ha de sorprender a todos, y muy particularmente a los que desconocen la energía del valiente pueblo español.

Otros periódicos insinúan que España moviliza una nueva escuadra que llevará un ejército de invasión para desembarcar en un punto desconocido de las costas de la América del Norte.

En Birmingham, y con objeto de protestar de las simpatías que Francia está demostrando por España, se ha disuelto una Compañía que organizaba excursiones a la próxima Exposición de 1.900.

La Compañía ha devuelto a los suscriptores las cantidades anticipadas

#### Conflictos en puerta

A los españoles se les quiere privar no tan solo de las Colonias pero hasta de los desahogos espirituales que tanto nos realzan ante el mundo civilizado.

En efecto; nada tan socorrido como cantar un Te-Deum cuando ocurre algún suceso favorable. Sirva de ejemplo el que se cantó en las Catedrales de España en acción de gracias POR LA PACIFICACIÓN DE FILIPINAS.

Los yankees, que hilan muy delgado, han decidido pedir al Papa la más estricta neutralidad en la guerra que sostendemos, y pretenden que el pontífice prohíba los actos religiosos con motivo de las victorias que acaso puedan obtener las armas españolas.

¿Qué hará León XIII?

Nosotros, como buenos católicos, confiamos en que la actitud del pontífice será favorable a España, máxime cuando el papa es padrino del Rey.

Sin embargo, podría ocurrir que Mac Kinley no tolerase rogativas ni Te-Deums y en este caso nos veríamos privados de la eficaz intervención de la Iglesia para rebentar a nuestros enemigos.

La alta sabiduría del pontífice en contraria, como siempre, un medio para contentar a católicos y protestantes es decir nadar y guardar la ropa, pues el Vaticano a pesar de Considerar a España como hija predilecta no quiere disgustar a los protestantes.

Tal vez recuerde León XIII que su antecesor Pio IX obtuvo el apoyo de España en 1849, cuando marchó allá el general Fernández de Córdoba con un ejército; y en justa ley de reciprocidad nos regale algunos millones para construir un acorazado y combatir a los impíos yankees.

De este modo sentiremos crecer nuestro amor al pontificado y el dinero de San Pedro tendrá una aplicación gloriosa y oportuna ya que todos los años enviamos a Roma algunos millones para consuelo del pobrecito prisionero Vaticano.

#### MAHÓN

##### Sesión ordinaria del Ayuntamiento CORRESPONDIENTE AL DÍA 31

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Guillermo Pons Alzina con asistencia de los concejales Sres. Tuduri, Pons Gomila, Fornaris, Pons Carreras, Giménez, Mir, Flaquer, Fábregues Maspoch, Rotger, Tutzó, Pons Pons (D. F. co) y Fábregues Pax.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de dos resoluciones de la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, por la que declaran soldados condicionales a Bernardo Olives Sintes núm. 25 y Rafael Pons Coll núm. 75 del alistamiento del corriente año.

Se acordó quedar enterado de dos resoluciones de la Comisión provincial por las que se aprueban las cuentas de gastos de la cárcel de este partido y de mobiliario del Juzgado y alquiler de la casa del Juzgado de Instrucción correspondiente al año económico de 1896-97.

No habiéndose presentado postores á la segunda subasta anunciada para el arriendo del arbitrio sobre el matadero público durante el año económico de 1898-99, se acordó quede este servicio por administración.

No habiéndose presentado postores á la primera subasta anunciada para el suministro del aceite y petróleo necesarios para el alumbrado público durante el año económico de 1898-99, se acordó anunciar otra nueva con iguales tipos que la anterior.

Se acordó aprobar el pliego de condiciones para el arriendo del servicio de conducción de cadáveres á los cementerios públicos durante los años 1898-99 á 1901-2.

Se acordó aprobar la distribución de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público durante el próximo mes de Junio.

En vista de una comunicación de D. Miguel Sintes, no conformándose por sí y por los demás firmantes de la proposición que tienen presentada para que se recomponga el empedrado y se construyan aceras en la calle de San Jorge con la resolución adoptada por esta Corporación, se acordó que dichas aceras se construyan por

administración y en secciones, cuyo importe no excede de quinientas pesetas, á medida que se vaya disponiendo de fondos para ello, á fin de que no se interrumpan los trabajos comenzados.

El Sr. Mir propuso que el empedrado de la calle susodicha se sustituya por piedra machacada, reforzando el firme al igual que la de San José; y el Sr. Pons Gomila propuso que se mantenga el empedrado en la forma en que se halla actualmente.

Sometidas ambas proposiciones á votación nominal lo hicieron a favor de la del Sr. Mir.

Los Sres. Tuduri, Fornaris, Pons Carreras, Mir, Flaquer, Fábregues Maspoch, Rotger, Pons Pons (D. F. co), Fábregues Pax y Presidente. Total 10.

A la del Sr. Pons Gomila.  
Los Sres. Pons Gomila, Giménez, Tutzó. Total 3.

En su consecuencia se acordó por mayoría de votos reformar el firme con piedra machacada.

No habiéndose presentado postores á la segunda subasta anunciada para el arriendo del impuesto de consumos durante el año económico de 1898-99, se acordó quede este servicio por administración.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

En Junta municipal se aprobaron el presupuesto adicional al ordinario del corriente año económico, y un extraordinario formado para emprender obras en que dar ocupación á la clase obrera que carece de trabajo.

La Exma. Diputación provincial de estas islas se demostró muy generosa acordando destinar 75.000 pesetas (quince mil duros) á la Suscripción Nacional. Claro, con repartirlos á los pueblos de la provincia sale de apuros.

Pero luego viene la colilla, ¡Atención!

Es aprobada una proposición presentada por varios Señores diputados solicitando del Gobierno autorización para que las 75.000 pesetas que destinó la Diputación á la Suscripción Nacional, se inviertan en obras de defensa que se efectuarán en nuestra isla. Entiéndase, Mallorca.

Esta Alcaldía ha impuesto 7 mil pesetas á otros tantos vecinos que se negaron á tener el alojado que le correspondía el dia 26 de Mayo ultimo.

Aplaudimos lo hecho por la Alcaldía censurando á la par el proceder de los militados.

Parece que cuanto se ha ordenado sobre los perros continúa siendo letra muerta, ellos van sueltos á cualquier hora por calles, paseos y carreteras, si alguno lleva bozal lo lleva de tal forma que puede morder sin dificultad y hasta se vé en algunos que les cuelga por bajo del hocico.

En vista de una comunicación de D. Miguel Sintes, no conformándose por sí y por los demás firmantes de la proposición que tienen presentada para que se recomponga el empedrado y se construyan aceras en la calle de San Jorge con la resolución adoptada por esta Corporación, se acordó que dichas aceras se construyan por

administración y en secciones, cuyo importe no excede de quinientas pesetas, á medida que se vaya disponiendo de fondos para ello, á fin de que no se interrumpan los trabajos comenzados.

El Sr. Mir propuso que el empedrado de la calle susodicha se sustituya por piedra machacada, reforzando el firme al igual que la de San José; y el Sr. Pons Gomila propuso que se mantenga el empedrado en la forma en que se halla actualmente.

Sometidas ambas proposiciones á votación nominal lo hicieron a favor de la del Sr. Mir.

Los Sres. Tuduri, Fornaris, Pons Carreras, Mir, Flaquer, Fábregues Maspoch, Rotger, Pons Pons (D. F. co), Fábregues Pax y Presidente. Total 10.

A la del Sr. Pons Gomila.  
Los Sres. Pons Gomila, Giménez, Tutzó. Total 3.

#### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1.º, 5'15 m.

El gobierno de los Estados Unidos ha ordenado que el crucero yankee «San Luis» saliera inmediatamente de New York hacia el Este con el objeto de vigilar á la escuadra Cámará.

Desmiéntese el rumor que ha circulado estos días de haberse verificado un desembarco de armas cerca de la Habana por los yankees.

Un despacho de Haití asegura que á las dos de la tarde de ayer libróse un encarnizado combate en Santiago de Cuba, pero que se ignoran los detalles.

Oficialmente nada se sabe de ello.

Esta Alcaldía ha impuesto 7 mil pesetas á otros tantos vecinos que se negaron á tener el alojado que le correspondía el dia 26 de Mayo ultimo.

Aplaudimos lo hecho por la Alcaldía censurando á la par el proceder de los militados.

Parece que cuanto se ha ordenado sobre los perros continúa siendo letra muerta, ellos van sueltos á cualquier hora por calles, paseos y carreteras, si alguno lleva bozal lo lleva de tal forma que puede morder sin dificultad y hasta se vé en algunos que les cuelga por bajo del hocico.

En vista de una comunicación de D. Miguel Sintes, no conformándose por sí y por los demás firmantes de la proposición que tienen presentada para que se recomponga el empedrado y se construyan aceras en la calle de San Jorge con la resolución adoptada por esta Corporación, se acordó que dichas aceras se construyan por

administración y en secciones, cuyo importe no excede de quinientas pesetas, á medida que se vaya disponiendo de fondos para ello, á fin de que no se interrumpan los trabajos comenzados.

El Sr. Mir propuso que el empedrado de la calle susodicha se sustituya por piedra machacada, reforzando el firme al igual que la de San José; y el Sr. Pons Gomila propuso que se mantenga el empedrado en la forma en que se halla actualmente.

Sometidas ambas proposiciones á votación nominal lo hicieron a favor de la del Sr. Mir.

Los Sres. Tuduri, Fornaris, Pons Carreras, Mir, Flaquer, Fábregues Maspoch, Rotger, Pons Pons (D. F. co), Fábregues Pax y Presidente. Total 10.

A la del Sr. Pons Gomila.  
Los Sres. Pons Gomila, Giménez, Tutzó. Total 3.

B. FÁBREGUES, IMPRESOR.

Calle Nueva nº 25

Talleres : calle de San José, 69.